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▶ 本报记者 邓淑华报道

芯片被誉为信息产业“皇冠上的明珠”，而军

工芯片是推动国防信息化的重要技术之一，是信

息化装备的“中枢神经”。在信息安全和军民融合

的大背景下，越来越多民营企业投身军工芯片国

产化的大潮。

在近日举行的“航天科工杯”第六届“创青春”

中国青年创新创业大赛上，一家研发出宇航级和

军工级多款型号芯片，打破国外技术封锁，保证信

息安全自主可控的企业，一举获得商工成长组金

奖。这家企业就是创办仅3年的北京炎黄国芯科

技有限公司。

“由于国外技术封锁和产品禁运，我国芯片还

有很长的路要走。”今年30岁的炎黄国芯CEO郭

虎表示，“我们希望研发出更多具有自主知识产权

的军工航天等特殊领域自主可控的中国‘芯’，填

补国内空白。”

投身军工航天芯片国产化

无论是信息安全和军民融合，还是实现信息

智能化、小型化和国产化，军工装备都离不开芯

片。军工信息安全需要自主可控，对产品的国产

化要求极高，这也形成了一个高壁垒、高利润率和

高增长的市场，年增长率达20%以上。

2016年，毕业于北京大学软件与微电子学院、

师从国家 973项目首席科学家张兴，并荣获北京

市、北京大学的双优毕业生身份的郭虎，正式创办

了炎黄国芯。

“北京大学软件与微电子学院向来有创业传

统，从学院里面出来的优秀创业团队遍布各个领

域。我们从师兄师姐身上看到，毕业后可以去做

很多更有价值的事情，而不仅仅是找一份稳定的

工作。”郭虎表示。

通过求学认识的校友、导师介绍的朋友，以及

平时的朋友圈，郭虎结识了来自北京大学、中科

院、中国空间技术研究院（航天五院）等知名高校

和科研机构的朋友，并组成创业团队。

“这些朋友中我是比较年轻的。他们大部分

都在行业内有15年以上的从业经历。”郭虎表示，

“平时聊天时，大家彼此都比较认同，也看好芯片

国产化。”

对于一家创业公司而言，组建和保持创业团

队的核心人员，是保证良好发展的第一步。

“对于我们公司来说，一是有比较开放的心

态，有大期权池激励大家。另外，创业团队里都是

踏踏实实做事、能够坚持去创业的人。”在郭虎看

来，“创业团队成员之间做人、做事的吸引力，以及

公司制度，让大家紧密地绑定在一起。”

芯片所属的集成电路行业，是一个发展比较

慢的行业，需要较大的投入成本、较高的人才要

求，并且需要花费较长的时间，炎黄国芯研发出第

一款产品，就花费将近两年时间。

芯片需要持续投入研发，政府、天使投资人和

社会投资机构成为炎黄国芯发展的重要支撑。作

为北大青年CEO俱乐部理事和监事，郭虎负责炎

黄国芯的投融资、政府关系、大客户及公司运营等

工作。

2017年，炎黄国芯先后获得南太湖精英计划

A类300万元的资金扶持和500万元的研发补贴，

并在两个月内先后完成了来自天使投资人和德华

集团的融资。

从0到1 再从1到10

在人才和资金的支持下，炎黄国芯一次次在

核心技术上攻坚克难，并逐渐进入发展爆发期。

2018年，炎黄国芯完成了两款芯片的研发，目

标是替代美国TI公司的宇航级电源芯片。2019
年年初，炎黄国芯第一颗宇航级产品流片回来，各

方面模拟测试性能优良。“我们也通过这款产品实

现并验证了我们团队的抗辐照技术。这项技术是

人类探索外太空的基础性技术——芯片抗辐照的

特性，成为国内第一个在中芯国际BCD工艺下实

现满足宇航要求的抗辐照技术研发团队。”郭虎表

示。

在最初两年里，炎黄国芯走过了从0到1的过

程——验证了团队，验证了技术，也验证了商业模

式。现在，炎黄国芯正处于从1到10的阶段。

目前，炎黄国芯的一款宇航级产品已经研发

成功，另有两款宇航级产品在研。炎黄国芯的军

工级产品也得到市场认可。2019年上半年，炎黄

国芯与合作伙伴一起中标十多项军委装备发展部

新品项目以及一项型谱项目。

“现在我们项目多，但是人比较少。所以进入

需要更多资金、更多人才。”郭虎表示。

未来，炎黄国芯将进入下一个阶段——从

10-100的阶段。

在他看来，这个市场有很高的渠道门槛和技

术门槛，一款型号从立项研发到装备定型需要至

少2年时间，一旦定型其销售生命周期就会持续至

少5-8年。未来这个领域不会一家独大，会催生

上百家百亿市值的公司。

“每个公司都可以有一个远大愿景。仰望星

空，我们期待成为未来中国的洛克希德·马丁空间

系统公司。”郭虎表示，“炎黄国芯可以从一个做芯

片的公司，逐步发展成一个做组件、模块、分系统

甚至是武器装备的公司。”

创业是对一个人综合能力的
考核或提升

当前，国家积极鼓励创业，不断优化创新创业

环境，激发了创新人才的活力。然而，创业并不容

易，对于创业者来说，许多问题都将是第一次面

对；并不是每个人都适合去创业；创业需要定力、

韧性和耐力。

“创业是一件不容易的事情，它是对一个人

综合能力的考核或提升。我本身是学技术出身，

但创业之后，需要跟政府、客户、技术人员、公司

内部的人、公司外部的人打交道，需要懂得社会

规则、金融知识和市场规律，而且很多问题都是

第一次面对。”郭虎坦言，“最终决策将会影响整

个团队或整个项目，所以我们经常会焦虑，压力

很大。”

在他看来，创业不适合每个人去做。有些人

可能是专才，做好一个螺丝钉，或者做好某一方面

的技术就非常好。创业需要的是定力、韧性和耐

力。“第一款产品花费了将近两年时间，做了很多

测试和认证，但没有任何收入，而且在不断投入。

这时考验的是有没有定力。”

“《罗辑思维》创始人罗振宇曾经说过，创业

经常会让你特别高兴，又特别失落。对于我来

说，当看到我们自己的技术确实解决了国内问

题，我们的产品能够在某一款军工装备上得到使

用，这会让我们很有动力，觉得一切都是值得

的。”郭虎表示。

在郭虎看来，具备专业知识的人应更多地从

事科技创业。如果是模式创新，可能有几十万家

创业企业都在做，但最终成功的可能只有几十、上

百家，概率很小，希望大家不要受幸存者偏差错觉

的影响。从事科技创业也必须做好心理准备，科

技创业不会发展特别快，最快也需要3-5年才会

有一个阶段性成果。

郭虎分享了一组数据：目前，所有在轨的卫星

为2000多颗。未来5年，所有备案要发射的卫星

将近3万颗。“这比之前半个世纪的还要多。这说

明商业航天的快速发展将带来一个指数级增长的

市场。”

“在大航海时代，中国已经错过。但是未来大

航天时代，我相信中国一定不会错过。”郭虎表示，

“未来，我们将在大航天时代，向商业航天和太空

经济区拓展。”

创业不适合每个人去做。

有些人可能是专才，做好一个螺

丝钉，或者做好某一方面的技术

就非常好。创业需要的是定力、

韧性和耐力。

——北京炎黄国芯科技有限公

司CEO郭虎

创业需要定力韧性和耐力
访北京炎黄国芯科技有限公司CEO郭虎
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